
 

 

Чтение по-Брайлю 
 
   В 1969 году я приехал в Мегион. Работал в Ватинском УТТ (УТТ-1) водителем, возглавлял 

бригаду. Читать любил всегда, особенно нравились книги про разведку, о нашем легендарном 
разведчике Кузнецове, военные, фантастика. На память приходят названия «Щит и меч», «Тонкая 
нить». Книги брал у друзей, дочь выписывала для себя и мне давала почитать. В библиотеку ходить 
было некогда, пропадал на работе. В 1981 году по трагической случайности я потерял зрение. В 
первое время сильно упал духом, постоянно находился в унынии, не знал, как жить дальше. Очень 
поддерживали родные, друзья, товарищи по работе, которые приходили практически каждый 
день. Говорили: «Возьми себя в руки, на этом жизнь не кончается, вспомни Павку Корчагина…». 
Позднее, где-то в 1985 году пришла Олина Борисовна Давлятова, спросила, не желаю ли я 
научиться читать по-Брайлю. Я понятия не имел, что это такое и не представлял даже, что когда-
то научусь читать по этим точкам. И вот, как первоклассник, я начал изучать азбуку, «писать» 
буквы, потом слова. Помогала осваивать материал супруга. И так потихоньку-потихоньку 
научился читать, за что особая благодарность Олине Борисовне, за терпение, за то, что помогла 
пережить то трудное для меня время. 

   В 1986 году мне дали направление в Школу трудового восстановления для слепых (ШВТС) 
и я поехал в Бийск. Там слепых учат адаптироваться после потери зрения, делать элементарные 
вещи: ориентироваться в пространстве, стирать, варить, мыть посуду, ухаживать за собой и т. д. 
Пробыл я там недолго, месяц и по болезни вынужден был уехать. Мир слепого человека очень 
ограничен. Информацию о том, что происходит в мире, я получаю, слушая радио, телевизор, 
«читая» книги. Сначала я сам брал книги в областной библиотеке для слепых (мне их присылали 
по почте), и вот уже лет десять пользуюсь услугами центральной библиотеки. Люблю читать 
военные книги, исторические, библейскую литературу, Рериха. В последнее время по состоянию 
здоровья (давление, головные боли), чтение по-Брайлю приходится ограничивать и предпочтение 
отдавать «говорящим» книгам. Я благодарен богу, судьбе за то, что свела меня с хорошими людьми, 
которые работают в библиотеке. Меня часто приглашают на литературные встречи в центральную 
библиотеку, вечера для инвалидов, пожилых людей, которые проходят в библиотеке по ул. 
Садовой. Нравится спокойная, приветливая обстановка, доброжелательность, возможность 
встретиться с интересными людьми, пообщаться. 

   Я поздравляю всех библиотекарей с праздником, желаю крепкого здоровья, счастья и пусть 
все у вас будет хорошо! 
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